

Le CEPOQ dans le reste du Canada

Article rédigé par Annie Daignault, dmv.



Depuis quelques années, le CEPOQ représente les médecins vétérinaires praticiens québécois intéressés par les petits ruminants au niveau national au sein de quelques comités. En effet, au fil du temps, le CEPOQ, représenté par Dre Annie Daignault (en complément à Dr Gaston Rioux), s'est taillé une place respectée au niveau du comité petits ruminants du Système canadien de surveillance en santé animale (SCSSA-petits ruminants) de même qu'au sein du groupe Vétérinaires de petits ruminants canadiens (VPRC-CSRV) et sur des groupes éphémères orientés sur l'accès aux médicaments et vaccins pour les moutons et les chèvres au niveau canadien, tel que l'Association canadienne des médecins vétérinaires (ACMV).

Le SCSSA est un réseau de surveillance de la santé animale qui ne relève de la responsabilité d'aucun gouvernement ni d'aucun groupe en particulier. Le CEPOQ est un des représentants des instances québécoises au sein de cette organisation. Ainsi, les préoccupations et les actions des vétérinaires québécois œuvrant dans le secteur des petits ruminants sont partagées avec leurs collègues canadiens et d'autres acteurs importants.

Le SCSSA est une division de Santé animale Canada (SAC) qui bénéficie de l'appui vaste et concerté de l'industrie et des gouvernements. La SAC offre des directives concertées sur la cohésion, le bon fonctionnement et la réceptivité du système canadien de santé et de bien-être des animaux d'élevage. Qu'il s'agisse du bien-être des animaux, des maladies émergentes, de la surveillance de la santé animale, de l'utilisation et de la résistance des antimicrobiens ou des notions d'« Une seule santé » et d'« Un seul bien-être », la SAC travaille de concert à rehausser la santé et le bien-être des animaux d'élevage et à obtenir des résultats accélérés. Ses projets comprennent plusieurs documentations, notamment les Codes de pratiques, les plans de gestion des urgences en santé animale (GUSA), l'intégration des données par le SCSSA et les normes de transport canadien des animaux d'élevage. Les réalisations de la GUSA comprennent l'élaboration et le testage de nouveaux protocoles pour l'industrie, l'élaboration des ressources de gestion des urgences, la préparation d'outils et d'ateliers de sensibilisation et l'animation de formations comme celle sur les mesures d'urgence en cas de déclaration d'un foyer de fièvre aphteuse.

Les principes du SCSSA visent à contribuer à la protection de la santé animale, de la santé publique et de la prospérité économique ; des missions communes aux médecins vétérinaires praticiens du bioalimentaire.

Au niveau politique et en communication du risque et des actions souhaitées, les données sur la santé et la productivité inspirent confiance.

Ainsi, en partageant des informations et en surveillant la présence, l'absence ou l'émergence de maladies animales, nous sommes en mesure de mieux protéger nos animaux, nos marchés et notre économie, et ce, tout en permettant d'accroître la confiance des consommateurs.

Le SCSSA a comme orientation stratégique de renforcer la capacité d'activer en temps utile des réseaux de surveillance coordonnée afin de riposter aux événements sanitaires impliquant des animaux. Plus que jamais, plusieurs menaces sont à nos portes et un plan d'action se doit d'être préparé à ces éventualités. Nous pensons ici à l'influenza aviaire transmise aux autres espèces, aux maladies vectorielles, à la peste porcine africaine et à la menace internationale de la fièvre aphteuse. Réfléchir à nos actions et prévoir celles-ci sont plus facile à faire lorsqu'on a le temps et la présence émotive pour s'y préparer.

Concrètement, le SCSSA organise des réunions au niveau des différents réseaux afin de partager et concerter les avancements et découvertes des semaines précédentes dans les autres provinces. Le réseau des petits ruminants prévoit six réunions annuelles et plusieurs communications, lesquelles permettent de faire un topo sur les menaces internationales et de mettre en lumière les situations préoccupantes nouvellement survenues, de faire des liens avec des événements nouveaux ou passés ainsi que de forger les plans d'action et de les ajuster aux expériences des autres instances. Ainsi, les partages de cas cliniques venant des autres provinces ou de la faune sont très riches afin d'assurer des avancements dans le cadre d'une vision «Une seule santé».

Le [site web du SCSSA](#) regorge d'informations et de ressources. On y retrouve des balados aux sujets variés, des bulletins mensuels comprenant les faits saillants, les rapports hebdomadaires de la Communauté des maladies émergentes et zoonotiques, des annonces d'évènements de formation en lien avec l'épidémiosurveillance, des outils sur les maladies réglementées et des liens vers les initiatives existantes. Vous pouvez explorer le contenu sur les petits ruminants au <https://cahss.ca/cahss-networks/small-ruminant>.

De plus, un nouveau groupe sur la thérapeutique des petits ruminants a été créé au courant des deux dernières années pour appuyer les démarches en lien avec l'accès aux médicaments et vaccins pour les moutons et les chèvres. Des avancées pour la disponibilité des produits pharmaceutiques et du partage de données en lien avec ceux-ci sont grandement souhaités à travers le pays et des appuis en cette matière sont régulièrement réalisés.

Le groupe Vétérinaires de petits ruminants canadiens (VPRC) est un regroupement pour les médecins vétérinaires intéressés par la médecine des petits ruminants duquel le CEPOQ est un acteur important. Ses activités sont en démarrage, mais son implication a été demandée auprès de l'ACMV dans les dernières années entre autres sur des dossiers en lien avec l'approvisionnement des médicaments au Canada pour les espèces moins représentées comme les petits ruminants. Via les réunions et les initiatives du VPRC, le CEPOQ partage les réalisations des médecins vétérinaires québécois et les offres de formation continue et de réseautage comme la Communauté de pratique des petits ruminants et les documents développés dans le cadre des thématiques regroupées au sein du PISAQ.